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СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Мусульманский мир за-
хлестнула волна ярост-

ных протестов, спровоциро-
ванных сожжением Корана в 
первый день одного из важ-
нейших праздников испове-
дующих ислам — Ид аль-адха 
(Курбан-байрама), символи-
зирующего завершение хад-
жа. Напомним, 28 июня 
на площади Медборъярплат-
сен в  центре Стокгольма  
в ходе санкционированной 
шведской полицией акции 
37-летний Салван Момика, 
мигрант из Ирака, вырвал 

страницы из священной кни-
ги и предал их огню.  

Осквернение Корана резко 
осудили в исламских госу-
дарствах, включая Пакистан, 
Турцию, Иорданию, Палести-
ну, Саудовскую Аравию, Ма-
рокко, Тунис, Ирак, Иран, в 
столицах которых состоялись 
протестные манифестации. 
Так, участники митинга у 
шведского посольства в Теге-
ране, держа в руках плакаты 
«Молчание мусульман — ос-
корбление священного Кора-
на» и «Смерть врагам Кора-
на!», требовали от иранских 
властей закрытия дипмиссии 
скандинавского королевства 
и бойкота его товаров.  

Кстати, мусульманские 
пользователи соцсетей раз-
вернули кампанию с призы-
вом отказаться от шведских 
товаров сразу после заявле-
ния руководства египетского 

Аль-Азхара — одного из ста-
рейших и престижнейших 
исламских духовных универ-
ситетов планеты, предложив-
шего мусульманским цент-
рам и лидерам издать фетву, 
предписывающую бойкот 
продукции из Швеции в знак 
поддержки священного Кора-
на. Как подчеркнули руково-
дители Аль-Азхары, «прави-
тельствам мусульманских и 
арабских стран нужно занять 
единую позицию в отноше-
нии подобных инцидентов, 
которые ни в коем случае 

нельзя оправдать «свобо- 
дой слова». А Организация 
исламского сотрудничества  
1 июля созвала экстренное 
заседание и по его итогам за-
явила о необходимости сроч-
ных коллективных мер. 

Первыми же на сожжение 
Корана в Стокгольме отреа-
гировали жители Ирака, где у 
шведского посольства в Баг-
даде прошла массовая акция, 
завершившаяся попыткой 
захвата дипмиссии. Демон-
странты, негодовавшие по 
поводу дозволенного на гос-
уровне глумления над ислам-
ской святыней, несли экзем-
пляры Корана, портреты 
своих религиозных лидеров и 
национальные флаги.  

Между тем в ответ на воз-
мущение исламского мира 
премьер Швеции Ульф Яль-
мар Кристерссон заявил, что 
разрешение, выданное поли-

цией, является хоть и не-
уместным, но законным, а 
депутаты шведского риксдага 
(парламента) вообще всерьёз 
обсуждают идею… выдвиже-
ния Момики на Нобелевскую 
премию мира.  

Примечательно: генсек 
НАТО Йенс Столтенберг от-
метил, что сожжение Корана 
не является преступлением в 
Швеции и дальнейшие пере-
говоры по вопросу о вступле-
нии скандинавского королев-
ства в альянс должны про-
должиться. Вот только Анка-

ра уже предупредила: швед-
ским властям не удастся из-
бежать последствий. Как за-
явил руководитель отдела 
коммуникаций при прези-
денте Турции, «те, кто стре-
мится стать нашими союзни-
ками по НАТО, не могут тер-
петь или допускать деструк-
тивное поведение исламо-
фобских и ксенофобских тер-
рористов». 
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Социально и важно 
Депутаты-коммунисты одни законопроекты 
поддержали, по другим —  
высказались резко «против»

Шаг к либеральной бездне 
Выборы в Узбекистане могут стать точкой 
отсчёта новой эпохи, в которой окончательно 
похоронят советские завоевания 3

Праздник, который всегда с тобой 
Конкурс имени П.И. Чайковского определил 
победителей 4

2

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ80 лет назад, 5 июля 
1943 года, началось 
грандиозное сражение 
на Орловско-Курской 
дуге, ставшее заверше-
нием коренного пере-
лома в ходе Великой 
Отечественной и всей 
Второй мировой войны. 

 
Материалы, посвящённые этой 

теме, — в следующих номерах 
«Правды». q Контратака советских танков Т-34 и пехоты. Июль 1943 года.

С надеждой 
на коммунистов

Участники пикета держа-
ли в руках плакаты — 
«23 года добиваемся 

права на приватизацию!», 
«Требуем приватизацию для 
наших квартир!», «Верните 
наши конституционные пра-
ва!», «Дом рушится, мы бес-
правны, чиновникам пле-
вать!», «Суды из родни, проку-
ратура из друзей, а до царя не 
достучаться. Где справедли-
вость?». Последний плакат не 
понравился сотрудникам по-
лиции, которые посчитали, 
что он якобы не соответствует 
заявленной тематике пикета. 
Пришлось организаторам пи-
сать объяснительную, изло-
жив в ней печальную историю 
о том, как обращения и жало-
бы жителей дома на протяже-
нии двух десятков лет «отфут-
боливают» суды, прокуратура, 
администрация. 

Этот дом на улице Антонова 
был построен в 1978 году как 
общежитие для рабочих ГПЗ-
24. В 1995 году завод передал 
половину здания в муници-
пальную собственность, но в 

перечне передаваемого иму-
щества не было указано, какие 
именно площади передаются. 
А в 1998 году профессиональ-
ный лицей №4, построенный 
при заводе, получил свиде-
тельство о государственной 
регистрации права на подъ-
езд, в котором, кроме студен-
тов, проживали ещё 40 семей. 
В 2004 году лицей вошёл в со-
став Пензенской государст-
венной технологической ака-
демии (ныне ПензГТУ).  

С 2005 года руководство 
этого вуза через бесконечную 
череду судов предпринимает 
попытки выселить жильцов. 
Сам вуз лишить людей жилья 
не в праве, но и жильцы не 
могут приватизировать свои 
квартиры, прописать в них де-
тей и внуков. Более того, вуз 
буквально обдирает жителей 
на плате за коммунальные 
услуги, так как ПензГТУ вы-
полняет функции управляю-
щей компании. 

Поддержать жильцов при-
шёл на пикет координатор 
«Левого фронта» по Пензен-

ской области, депутат город-
ской Думы от КПРФ Виктор Хо-
мец. Ещё полтора года назад 
он помог им организовать 
встречу с руководством учеб-
ного заведения, а в областном 
правительстве прошло не-
сколько совещаний по этой 
проблеме. Появилась надежда, 
что она скоро решится, но увы.  

На днях жильцы дома обра-
тились за помощью к секрета-
рю ЦК КПРФ, депутату Госдумы 
Георгию Камневу. Ещё одно об-
ращение направил и Виктор 
Хомец на имя депутата Госду-
мы от КПРФ и «Левого фронта» 
Анастасии Удальцовой. Надеж-
да у горожан только на них. 

— Мы уже устали обращать-
ся во все инстанции, ко всем 
сменившимся за эти годы гу-
бернаторам. Сколько уже по-
трачено денег на адвокатов, 
сколько потрачено нервов! — 
негодуют протестующие. — 
Нас 40 семей, и мы каждый 
месяц по 5 тысяч рублей за 
услуги ЖКХ платим. Счётчики 
на воду и электричество нам 
ставить не разрешают, элек-
тропроводка в доме в ужасном 
состоянии, тарифы сильно за-
вышены!  

Пресс-служба  
«Левого фронта». 

г. Пенза.

Десятки жителей дома №10, расположенного на 
улице Антонова в Пензе, вышли на пикет. Они по-
требовали от местных властей обратить внима-
ние на их дом и дать им возможность приватизиро-
вать свои квартиры. 

Фото Рейтер.

От мобилизации экономики 
и экономической независимости России — 

к социальному государству!

29 июня утром в городе 
Орле на вокзале лиде-
ра КПРФ встретили 

коммунисты и комсомольцы во 
главе с первым секретарём Ор-
ловского обкома КПРФ, членом 
Совета Федерации Василием 
Иконниковым и членом Пре-
зидиума ЦК КПРФ, губернато-
ром Орловской области Андре-
ем Клычковым. 

На железнодорожный вокзал 
приехал встречать лидера рос-
сийских коммунистов и депутат 
Госдумы от фракции КПРФ Ни-
колай Арефьев. 

На встрече были традицион-
ные хлеб-соль, яркая символика 
КПРФ и СССР, а также хоровое 
исполнение задушевных совет-
ских песен «Широка страна моя 
родная», «Красная Армия всех 
сильней» и др. 

В этот же день Г.А. Зюганов 
провёл рабочую встречу с губер-
натором Орловской области А.Е. 
Клычковым и дал интервью 
местному телеканалу. 

30 июня делегация КПРФ во 
главе с Г.А. Зюгановым посетила 
ООО «Дубовицкое» Малоархан-
гельского района Орловской 
области. Состоялась встреча с 
учёными-аграриями, а также 
были осмотрены сельскохозяй-
ственные угодья. В состав деле-
гации, возглавляемой Г.А. Зюга-
новым, вошли В.И. Кашин, А.Е. 
Клычков, К.К. Тайсаев и А.П. 
Тарнаев. 

Директор «Щёлково Агро-
хим» Салис Каракотов встретил 
делегацию и провёл экскурсию 
по полям. Он показал пример 
успешного выращивания са-
мых редких сортов семян пше-
ницы, демонстрируя преиму-
щества отечественной селек-
ции, рассказал о системе защи-
ты растений. 

В ходе беседы были затронуты 
важные вопросы, касающиеся 
различных аспектов сельского 
хозяйства: культур сои и пшени-
цы, а также новейшие техноло-
гии в области агрохимии. Особое 
внимание было уделено техно-
логии глубокой переработки го-
роха. Эта инновационная техно-
логия имеет большой потенциал 
для расширения применения 
гороха в пищевой и промыш-
ленной сферах. 

Г.А. Зюганов подчеркнул, что 
партия гордится продолжением 
великих традиций, связанных с 
промышленностью и сельским 
хозяйством. В.И. Кашин в свою 
очередь отметил важность пре-
доставления преимущества се-
лекционным отечественным 
школам и поддержки бизнеса в 
области отечественной селек-
ции и семеноводства. 

Затем состоялся пресс-подход 
перед журналистами. 

Г.А. Зюганов: 
— Сегодня мы открываем III 

Орловский экономический фо-
рум, куда наша партия и лево-
патриотические силы вносят 
программу победы и дальней-
шего развития страны. Она пол-
ностью соответствует стратегии, 
суть которой — вложить макси-
мальное количество средств во 
внутреннее развитие. Чтобы су-
веренитет был подкреплён 
мощной экономикой, велико-
лепной наукой, классным обра-
зованием и продовольственной 
безопасностью. Чтобы наша об-
щая безопасность ковалась 
здесь: в полях, на заводах, на 
фермах и на фабриках. 

Мы побывали в центре орлов-
ской земли, где увидели уни-
кальные сорта пшеницы, гороха 
и других растений. Это результат 
той работы, которую наша 
команда проводит в последнее 
время. Это прежде всего заслуга 
губернатора Андрея Клычкова, 
который здесь уже отработал 
пять лет. Сегодня он представит 
свою программу дальнейшего 
развития Орловской области. На 
личной встрече с президентом 
он был поддержан в качестве 
кандидата в губернаторы на но-
вый срок. 

Я уверен, что мы успешно 
справимся с этими задачами. 
Академик Владимир Кашин се-
годня сделает доклад о продо-
вольственной безопасности. Мы 
приняли несколько десятков за-
конов, которые позволяют осу-
ществить данную цель. Здесь 
уже на полях видно, как решает-
ся эта задача. 

А.Е. Клычков: 
— Сегодня мы проводим вто-

рой день традиционной аграр-
ной недели на землях Мало-
архангельского района вместе с 
нашим партнёром АО «Щёлково 
Агрохим». На этой площадке в 
200 гектаров представлено 
опытное поле с целью проде-
монстрировать самые лучшие 
достижения в обеспечении про-
довольственной безопасности, 
которая является основой для 
дальнейшего стабильного раз-
вития нашей страны. И Орлов-
ская область здесь играет боль-
шую роль. 

В 2022 году было зарегистри-
ровано четыре новых сорта вы-
сокопродуктивной пшеницы и 
ячменя. Сейчас компания «Щёл-
ково Агрохим» заявила на испы-
тание ещё семь. И здесь ключе-
вую роль играет наличие феде-
рального научного центра зер-
новых и бобовых культур. Эта 
совместная работа даёт свои 
плоды. В том числе в таких куль-
турах, как фасоль и чечевица. 
Несколько лет понадобится, что-
бы отказаться от импорта по це-
лому ряду направлений. Сего-
дняшняя площадка, которая со-
брала представителей всей стра-
ны из разных её уголков, позво-
ляет увидеть 164 вида семенного 
направления культур. Это всё на 
территории орловской земли. И 
я благодарю всех тружеников се-
ла, потому что сельское хозяй-
ство — это большой труд. А наша 
задача сегодня — соединить нау-
ку с производством. 

В.И. Кашин: 
— Уважаемые товарищи, наш 

лидер Геннадий Андреевич Зю-
ганов на экономическом фору-
ме сказал, что сегодня время 
суровое и надо работать под де-
визом «Ни шагу назад». И я 
должен сказать, что на всех 
площадках наш комитет и ми-
нистерство сельского хозяй-
ства, какие бы ни проводили 
мероприятия, начиная от все-
российского совещания, слуша-
ний и «круглых столов», — вез-
де подчёркивали, что мы не 
должны отступать ни на шаг. 

Сегодня в геополитическом 
плане огромное количество 
стран и Африки, и Азии просят у 
нас зерно. В этом плане кусок 
хлеба ценится часто дороже, чем 
золото. Это не только зерно, не 
только молоко и мясо. В разви-
тии сельских территорий не-
обходимо также помочь кресть-
янству встать на ноги. Чтобы бы-
ла достойная зарплата, чтобы 
была хорошая жизнь. 

 

30 июня в городе Орле со-
стоялся III Орловский 
международный эко-

номический форум на тему «От 
мобилизации экономики и эко-
номической независимости Рос-
сии к социальному государству». 
В работе форума и его секций 
приняли участие около одной 
тысячи человек. Были участни-
ки со всей России и восемь зару-
бежных делегаций. Открывал 
экономический форум Предсе-
датель ЦК КПРФ, руководитель 
фракции КПРФ в Госдуме Г.А. 
Зюганов. 

До начала форума на пяти 
площадках обсуждались акту-
альные вопросы. В ходе пленар-
ного заседания модераторы 
этих научных секций доложили 
о результатах дискуссий. В фойе 
развернулась выставка, на кото-
рой была представлена лучшая 
продукция промышленности и 
сельского хозяйства Орловской 
области. 

Со вступительным словом к 
участникам пленарного засе-
дания обратился лидер КПРФ 
Г.А. Зюганов. Он подчеркнул, 
что форум прежде всего посвя-
щён поиску путей выхода из 
системного кризиса, а также 
программе КПРФ — программе 
Победы и обобщению того 
уникального опыта, который 
Компартия и левопатриотиче-
ские силы накопили за послед-
ние годы. 

— Прежде всего, — сказал Ген-
надий Андреевич, — хочу побла-
годарить губернатора Андрея 
Евгеньевича Клычкова, которого 
партия рекомендовала на рабо-
ту в моей родной Орловской 
области. Благодарим вас за под-
держку и сегодня подведём ито-
ги его пятилетней работы. 

«В первой половине дня уже 
отработали пять секций фору-
ма, — продолжил лидер КПРФ. — 
Наша секция во главе с моим за-
местителем академиком Каши-
ным выезжала в Дубовицкое, 
где нам были представлены 
лучшие сорта пшеницы, сои, го-
роха, уникальная организация 
сельхозпроизводства. И там мы 
открыли аграрную неделю Ор-

ловской области. Завтра мы 
проведём здесь большой празд-
ник Русского поля, в котором 
примут участие около 10 тысяч 
человек». 

«Я хочу поблагодарить всех 
наших организаторов, депута-
тов Государственной думы, 
местных Советов, всех гостей, 
которые прибыли на этот фо-
рум, — обратился к присут-
ствующим Г.А. Зюганов. — Уже 
около тысячи человек участво-
вали в обсуждении проблем на 
секциях. Там выступили около 
пятидесяти участников форума. 
Сегодня наша команда и те, кто 
вёл эти секции, доложат на пле-
нарном заседании о результа-
тах совместной работы, а также 
обобщат рекомендации и выво-
ды. Кроме того, будет представ-
лена программа, с которой 
Компартия пойдёт на местные 
выборы». 

«Эта программа готовилась 
всеми комитетами Государст-
венной думы, она апробирована 
на многих «круглых столах», со-
вещаниях и представлена пре-
зиденту, — подчеркнул Генна-
дий Андреевич. — Целый ряд её 
положений был рассмотрен на 
Государственном совете. Прежде 
всего те, что связаны с обеспече-
нием продовольственной безо-
пасности, устойчивого развития 
села и развития сельхозмашино-
строения. И я благодарю Акаде-
мию наук, которая внимательно 
рассмотрела наши документы, 
активно принимает участие во 
всех обсуждениях и даёт свои 
рекомендации». 

«Вместе с тем, — отметил да-
лее лидер КПРФ, — хотел бы об-
ратить внимание на условия, в 
которых проходит наш исклю-
чительно важный форум. Преж-
де всего мы должны понимать, 
что он проходит в условиях вой-
ны, объявленной англосаксами 
и натовцами Русскому миру. 

Здесь, на орловских полях, на 
Орловско-Курской дуге ровно 80 
лет назад началась великая бит-
ва, предрешившая поражение 
фашистской Германии. Здесь 
почти три миллиона солдат со-
шлись врукопашную. Только на 
одном Прохоровском поле со-
ветская военная машина и Крас-
ная Армия уничтожили более 
трёхсот фашистских танков в 
течение двух суток. Здесь ре-
шался не только исход борьбы за 
свободу и независимость нашей 
Советской Родины, но и исход 
Второй мировой войны в целом. 
После этого перелома началось 
постоянное наступление наших 
войск, потому что в 1943 году в 
ходе пяти крупнейших сраже-
ний было окончательно завоё-
вано стратегическое преимуще-
ство. И советская военная маши-
на, советский учитель, инженер, 
солдат и командир доказали, что 
они сильнее всех фашистских 
орд и тех сателлитов Гитлера, ко-
торые пришли вместе с ним, 
чтобы уничтожить нашу люби-
мую Родину». 

«Мы проводим этот форум в 
дни, когда Орловщина готовится 
отметить 80-летие освобожде-
ния Орла и Белгорода — городов 
первого салюта, — напомнил 
Геннадий Андреевич. — И я хо-
тел бы обратить ваше внимание 
на то, что в ходе специальной 
военной операции, объявленной 
президентом Путиным, которую 
мы активно поддержали, Орлов-
щина, как всегда, идёт впереди 
других регионов. Мы отправили 
на линию фронта самых доб-
лестных солдат и командиров, 
которые хорошо оснащены. Наш 
губернатор Клычков десяток раз 
выезжал непосредственно на 
передовую, проверил, как об-
стоят дела у тех, кто там нахо-
дится. И мы только с Орловщи-
ны каждую неделю отправляем 
на фронт по два гуманитарных 
конвоя». 

Затем Г.А. Зюганов объявил 
пленарное заседание III Орлов-
ского международного эконо-
мического форума открытым, и 
первым выступил заместитель 
Председателя ЦК КПРФ, предсе-
датель комитета Госдумы по аг-
рарным вопросам академик 
РАН В.И. Кашин. Он презенто-
вал богатейший статистиче-
ский материал, характеризую-
щий состояние экономики, со-
циальной сферы, образования, 
науки, демографической карты 
России. 

В частности, Владимир Ива-
нович отметил, что убыль на-
селения России с 1990 по 2022 
год составила 15,7 миллиона 
человек. По коэффициенту 
смертности среди всех стран 
мира мы находимся на 187-м 
месте. 

В.И. Кашин критиковал «пя-
тую колонну», которая в очеред-
ной раз проявила свой либе-
ральный оскал на недавнем эко-
номическом форуме в Санкт-
Петербурге. Он заявил о провале 
кадровой системы управления в 
России и подробно охарактери-
зовал ключевые элементы про-
граммы КПРФ: опора на реаль-
ный сектор экономики; госу-
дарственный и общественный 
контроль; независимая эконо-
мика без рецессии; наука — бу-
дущее России; опережающее 
развитие инфраструктуры; гео-
стратегическим территориям — 
особое внимание; во главе — 
план; в основе целеполагания — 
благополучие граждан. 

 
(Окончание на 2-й стр.)

С 29 июня по 1 июля Председатель ЦК КПРФ Г.А. Зюганов совершил ра-
бочую поездку в Орловскую область. Он открыл III Орловский международ-
ный экономический форум, а также участвовал в других мероприятиях.
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В повестке дня пленар-
ного заседания Госдумы 
29 июня было много соци-
альных вопросов, начиная 
от пенсионных и заканчи-
вая «детскими». По каж-
дому из них у фракции 
КПРФ есть чёткая и обо-
снованная позиция. Одни 
законопроекты депута-
ты-коммунисты поддер-
жали, по другим — выска-
зались резко «против». 

К последним относится приня-
тый в третьем, окончательном 
чтении проект закона, пред-

полагающий создание программы 
формирования долгосрочных сбере-
жений граждан. Это будет «простой 
и интересный финансовый продукт 
для граждан», посулило правитель-
ство, выступившее инициатором 
очередной пенсионной новации. Га-
рантируя будущим пенсионерам 
добровольность участия в програм-
ме и обещая им стимулирующую 
финансовую поддержку государства, 
документ снова даёт негосударст-
венным пенсионным фондам (НПФ) 
возможность взять в оборот личные 
средства граждан и средства пен-
сионных накоплений, сформирован-
ных в системе обязательного пен-
сионного страхования. Откладывая 
из зарплаты свою трудовую копейку, 
граждане смогут использовать на-

копленное на получение довеска к 
пенсии или тратить эти деньги на 
оплату дорогостоящих видов лече-
ния и образование детей после 15 
лет участия в программе или при 
достижении женщинами 55 лет, а 
мужчинами — 60.  

Об этой инициативе правитель-
ства было подробно рассказано в 
материале «Две России», опублико-
ванном под рубрикой «Парламент-
ский дневник» в №54 газеты «Прав-
да» от 30—31 мая этого года. Тогда, 
при рассмотрении законопроекта в 
первом чтении, фракция КПРФ про-
голосовала «против» этого «продук-
та» минфиновского законотворче-
ства. С этой же позицией депутаты-
коммунисты выступили и теперь.  

Фактически правительство распи-
салось в своём бессилии добиться 
реального увеличения пенсий для 
наших пенсионеров и предлагает им 
копить самим, заметил Алексей Ку-
ринный. Он напомнил, что в ходе 
предыдущей попытки внедрить на-
копительную систему пенсионного 
обеспечения с граждан было собрано 
5,2 триллиона рублей. Доверить свои 
деньги негосударственным пен-
сионным фонда — всё равно что 

сыграть в орлянку. Заработает фонд 
— хорошо, не заработает — изви-
няйте. К сожалению, опыт работы 
фондов показывает, что вариант 
«увы и ах» здесь более вероятен. За 
прошлый год НПФ отработали с до-
ходностью 5,1—5,8%, в то время как 
инфляция обесценила деньги на 
12%. Так стоит ли поддаваться этому 
пенсионному соблазну?! 

 

Cрок давности привлечения к 
ответственности за подлог и 
обман со стороны негосу-

дарственных пенсионных фондов, 
повлёкших неправомерное перечис-
ление им средств пенсионных на-
коплений, будет увеличен с одного 
года до двух лет. Такая поправка в 
статью 4.5 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях была при-
нята Госдумой в третьем чтении. 
Фракция КПРФ проголосовала «за». 
Однако депутаты-коммунисты не 
питают иллюзий, что введённая в 
законодательство норма сохранит 
сбережения граждан в негосударст-
венных пенсионных фондах. «Поче-
му только до двух лет увеличен срок 
давности привлечения НПФ к от-
ветственности?» — задавались во-

просом депутаты-коммунисты. — 
Пять лет было бы лучше». Непонятно 
и то, почему, чтобы принять эту ко-
роткую поправку, потребовалось че-
тыре года. Именно столько законо-
проект находился на рассмотрении 
в нижней палате парламента.  

Тем не менее, «учитывая, что общая 
ситуация вокруг пенсионных прав яв-
ляется, мягко говоря, сложной, любой 
шаг со стороны государства в сторону 
наведения порядка в этой сфере яв-
ляется очень важным», подчеркнула 
Нина Останина. По информации, 
предоставленной аудитором Счётной 
палаты Сергеем Штогриным, делеги-
рованным в этот орган парламент-
ского контроля фракцией КПРФ, со-
отношение назначенных пенсий и 
среднемесячных заработных плат всё 
более ухудшается: если в 2020-м оно 
составляло 29,4%, то в 2022-м — на 2% 
меньше. Не индексируются пенсии 
работающим пенсионерам. Да и для 
всех остальных жизнь на пенсию рав-
нозначна нужде. 

 

В первом чтении палата приняла 
поправки в отдельные законо-
дательные акты по вопросам 

защиты прав детей, касающиеся 

усыновления. Это было поручение 
президента, на исполнение которого 
правительству потребовалось аж 
пять лет. Что и говорить, процесс за-
конотворчества порой просто непо-
стижим!  

Законопроект вводит преимуще-
ственное право близких родствен-
ников быть опекунами или по-
печителями несовершеннолетнего, 
оставшегося без родителей. Норма 
правильная. Но с чем комитет Гос-
думы по вопросам семьи, женщин 
и детей, который возглавляет ком-
мунист Нина Останина, не согла-
сился, так это с тем, что стать опе-
кунами или попечителями дедуш-
ки, бабушки, тёти, дяди смогли бы 
только после прохождения пред-
варительной подготовки по спе-
циальной программе. Так предла-
гало правительство. Однако парла-
ментариям удалось после много-
численных обсуждений и согласо-
ваний законопроекта в созданной 
рабочей группе убедить правитель-
ство отказаться от этой абсурдной 
идеи. И ко второму чтению данная 
норма должна исчезнуть из зако-
нопроекта.  

Есть надежда, что будут изменены 

и требования по жилищным усло-
виям. «Счастье ребёнка определяет-
ся не наличием паркета или каче-
ством жилого помещения, оно опре-
деляется отношением к этому ре-
бёнку», — заметила Нина Алексан-
дровна. 

Ошибкой правительства депутат 
считает и запрет на повторное усы-
новление в течение года. Усыновле-
ние — это лучшая форма устройства 
ребёнка в семью, считает Нина 
Останина. К сожалению, приме-
няется она в 13 раз реже, чем другие 
формы. Да и в поручении прези-
дента говорилось об ограничении 
числа опекаемых детей, а не срока. 
По мнению Нины Останиной, ли-
мит на усыновление детей, безу-
словно, должен быть не больше 
двух-трёх детей на многодетную 
семью. Ведь не всегда берут детей 
под опеку бескорыстно. В некото-
рых семьях по десять и более при-
ёмных детей, которые порой не-
щадно эксплуатируются. Есть слу-
чаи, когда число приёмных детей 
достигает 25 человек, и такое «ча-
долюбие» носит характер предпри-
нимательства, подтвердил Вяче-
слав Мархаев.  

Депутат Останина привлекла 
внимание палаты к трагедии, про-
изошедшей в Екатеринбурге и по-
лучившей широкий общественный 
резонанс. В семье, где воспитыва-
лись шесть приёмных детей, погиб 
6-летний мальчик. Останки ребён-

ка нашли в сумке в гараже. Было 
установлено, что смерть наступила 
несколько месяцев назад. Но при-
ёмная мать, которую подозревают 
в совершении преступления, за-
явила об этом буквально на днях. 
Сотрудники органов опеки также 
должны понести наказание, вплоть 
до уголовного, считает депутат 
Останина. Они должны были знать, 
что происходит в приёмной семье. 
Депутат направила на имя генпро-
курора депутатский запрос. 

Этот случай доказывает, что со-
циально-психологическое обследо-
вание будущих опекунов и при-
ёмных родителей, а также детей-си-
рот очень важно. Законопроект 
предусматривает такое обследова-
ние, но ни методик, ни единых стан-
дартов пока нет. Надо также пред-
усмотреть временную опеку без 
предварительной подготовки опе-
кунов, когда, например, родители 
уезжают в длительную командиров-
ку, дополнила перечень замечаний 
Нина Останина.  

Ко второму чтению должна быть 
проделана большая работа, чтобы 
высказанные замечания устранить. 
Законопроект планируется при-
нять уже в эту сессию, поэтому на 
подготовку поправок палата дала 
15 дней. На том и порешили. С 
этим условием фракция КПРФ за-
конопроект поддержала. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Социально и важно

На мой взгляд, главное отли-
чие Орловского форума от 
экономических форумов, 

проводимых под эгидой властей 
или околовластных структур, со-
стоит в следующем. На провласт-
ных форумах дискуссия фокусиру-
ется на «абстрактных» вопросах, 
таких как развитие «передовых ин-
ститутов», внедрение «лучших ми-
ровых практик» и стимулирование 
роста ВВП, причём из чего именно 
будет складываться этот ВВП, вла-
стям не так уж и важно («рынок всё 
расставит на свои места»). По боль-
шому счёту им нужна только общая 
цифра роста ВВП, поскольку её 
удобно использовать в пропаганде, 
вот почему этот показатель и «воз-
гоняют» всевозможными искус-
ственными мерами типа льготной 
ипотеки.  

Между тем на форумах КПРФ в 
первую очередь обсуждаются на-
сущные проблемы, касающиеся ря-
дового человека: что и как надо де-
лать для того, чтобы российская 
промышленность и сельское хо-
зяйство наконец заработали, чтобы 
в стране производилось больше 
нужных товаров и чтобы простые 
граждане стали жить лучше. Это 
различие в подходах ярко прояви-
лось при сравнении нынешнего Ор-
ловского форума с прошедшим не-
давно ПМЭФ. 

Ещё одно важное отличие ны-
нешнего Орловского форума от 
аналогичных мероприятий (как 
проводимых властями, так и мно-
гих прошлых мероприятий под 
эгидой КПРФ) — это широкий 
спектр позиций приглашённых до-
кладчиков, включая даже тех, чьи 
мнения во многом противополож-
ны программным тезисам партии. 
Разве такое возможно на ПМЭФ? 
Туда несогласных не пустят на пу-
шечный выстрел, ибо власти боятся 
открытой дискуссии. А вот комму-
нисты, как мы видим, не боятся.  

Так, на секции под руководством 
Н.В. Арефьева среди приглашённых 
докладчиков была представитель-
ница Банка России, в докладе кото-
рой приводились обоснования того, 
почему ЦБ не снижает ключевую 
ставку и почему его основной функ-
цией является именно таргетирова-
ние инфляции, а не поддержание 
экономического роста. Был также 
докладчик (профессор Орловского 
госуниверситета), говоривший о 
пользе для России её членства в 
ВТО и даже заявивший (в ходе даль-
нейшей дискуссии), что повышение 
пенсионного возраста в нашей стра-
не было оправданным. В россий-
ском информационном поле вряд 
ли найдётся другой тезис, более про-
тиворечащий позиции КПРФ и бо-
лее «раздражающий» для её сторон-
ников, чем оправдание повышения 
пенсионного возраста. Это как если 
бы на ПМЭФ кто-то выступил с 
предложением тотальной национа-
лизации крупных предприятий: та-
кое представить просто невозмож-
но. Понятно, что указанные доклады 
вызвали острую и весьма содержа-
тельную дискуссию.  

Остановимся чуть подробнее на 
обсуждении денежно-кредитной 
политики (ДКП), поскольку это был 
один из основных аспектов дискус-
сии о том, как запустить в России 
новую индустриализацию. На сек-
ции Арефьева в ходе обсуждения 
упомянутого выше доклада пред-
ставителя ЦБ руководитель доволь-
но крупного предприятия реального 
сектора заявил, что инфляция для 
него является «проблемой номер 
двадцать» и если инфляция будет 
выше, то ничего катастрофического 
с его производством не произойдёт. 
Он сослался на опыт Турции, где 
при высокой инфляции до сих пор 
удавалось поддерживать высокий 
экономический рост благодаря низ-
ким процентным ставкам.  

К сожалению, представительни-
ца ЦБ проявила себя в дискуссии 
довольно слабо, зачастую 
ограничиваясь банальными общи-
ми фразами; между тем тезис о 

безвредности высокой инфляции 
требует комментария, ибо он до-
вольно широко распространён. По-
этому мы здесь дадим такой ком-
ментарий.  

Мы писали о ДКП в Турции в на-
шей недавней статье «Конец ту-
рецкого монетарного эксперимен-
та» («Правда», №66, 29.06.2023), где 
объясняется, что в открытой ры-
ночной экономике при глубоко от-
рицательных (то есть существенно 
ниже инфляции) процентных став-
ках инфляция будет не просто вы-
сокой, а ускоряющейся; она может 
лишь временно замедляться в силу 
внешних факторов, но потом опять 
неизбежно пойдёт в рост. И если её 
не остановить болезненными дез-
инфляционными мерами (как сей-
час начинают делать в Турции под 
руководством нового главы ЦБ), то 
велик риск скатиться в гипер-
инфляцию. Примеров этому масса 
— от Веймарской Германии до со-
временного Зимбабве. 

На самом деле большинство 
участников дискуссии, говоря о не-
обходимости снижения ключевой 
ставки ЦБ, имели в виду дешёвый 
кредит именно для предприятий, а 
не общий уровень ставок в эконо-
мике (это было ясно из их аргумен-
тации, хотя явно и не проговарива-
лось). Между тем снижение ключе-
вой ставки до уровней ниже ин-
фляции повлияет на все процент-
ные ставки в экономике, включая 
потребительское кредитование, а 
это прямой путь к разгону инфля-
ции. Ведь населению будет выгодно 
брать кредиты по ставке ниже ин-
фляции и «инвестировать» эти 
деньги в покупку товаров, рост це-
ны которых с лихвой покроет про-
центы по кредиту. 

Более того, перефразируя слоган 
из известной рекламы, «не все 
предприятия одинаково полезны». 
Если процентные ставки будут оди-
наково низкими для предприятий 
всех отраслей, то, скорее всего, бан-
ки будут давать кредиты в первую 
очередь не на развитие сложных 
производств, а на более простые, 
предсказуемые и быстро окупае-
мые проекты: бизнес в сфере услуг 
и торговли, строительство жилья, 
создание логистических цепочек 
для параллельного импорта това-
ров. Так что подобная политика 
низких процентных ставок, воз-
можно, скажется положительно на 
росте ВВП (да и то на время — пока 
инфляция не разогналась), но она 
не сильно поспособствует новой 
индустриализации и развитию в 
России собственных высокотехно-
логичных производств. 

Таким образом, кредиты под 
низкие ставки должны быть не для 
всех подряд, а только для производ-
ственных предприятий, необходи-
мых нашей стране в рамках новой 
индустриализации; это должно ре-
гулироваться через промышлен-
ную политику.  

Кстати, подобную идею высказал 
на пленарном заседании форума 
академик Роберт Нигматулин. Он 
предложил наделить госбанки 
функцией выдачи предприятиям 
спецкредитов под низкие процент-
ные ставки, с тщательным отбором 
проектов, осуществляемым специа-
листами из соответствующей от-
расли промышленности, и с жёст-
ким контролем целевого использо-
вания средств. При этом выдача та-
ких спецкредитов должна быть для 
госбанков исключительным видом 
деятельности: в частности, им 
должны быть запрещены спекуля-
ции на финансовых рынках. 

Это хорошая идея, но она требует 
большой предварительной работы. 
Для начала надо провести корен-
ную реорганизацию госбанков, 
включая изменение их правового 
статуса. Ведь то, что мы сейчас на-
зываем «госбанками», это обычные 
акционерные общества, только у 
них основной акционер — госу-
дарство. Поэтому в рамках нынеш-
него законодательства их един-
ственная функция — это максими-

зация прибыли для акционеров. 
Так что для реализации идеи Ниг-
матулина требуется провести «пол-
ную национализацию» госбанков. 

Это не быстро и не просто, но 
при наличии политической воли 
вполне реально — даже в рамках 
существующего капиталистическо-
го строя. Ведь даже такие безуслов-
но капиталистические страны, как 
США, в кризисные периоды и в  
особенности во время Первой и 
Второй мировых войн проводили 
масштабную национализацию кри-
тически важных предприятий (см. 
подробнее «Вопреки всякой логи-
ке», «Правда», №62, 20.06.2023). 

Ещё одна важная тема, которая 
подробно обсуждалась на Орлов-
ском форуме, — это обеспечение 
промышленности трудовыми ре-
сурсами. Многие выступившие на 
форуме директора предприятий ре-
ального сектора подчёркивали, что 
для них основная проблема — это 
не налоги и даже не высокие про-
центные ставки, а именно нехватка 
квалифицированных рабочих.  

Так, директор компании по про-
изводству оконной фурнитуры рас-
сказал, что его компания имеет 
широкий простор для развития, так 
как с рынка ушли иностранные 
конкуренты, и теперь её развитие 
сдерживает только нехватка работ-
ников: вакансии есть, а заполнить 
их некем. Другой докладчик — гла-
ва компании по производству по-
жарных насосов из Орловской 
области — описал проблему ещё 
более ярко: его работники полу-
чают зарплату 150 тысяч рублей в 
месяц (при средней зарплате по 
региону 29 тысяч рублей), но даже 
на такую зарплату найти людей 
очень трудно.  

На эту тему тоже получилась 
весьма содержательная дискуссия. 
Её участники подчёркивали не-
обходимость возродить систему 
средне-специального образования. 
А самое главное — повысить пре-
стиж рабочих профессий. 

Это действительно очень важный 
момент. Ведь не секрет, что теперь 
в России наличие высшего образо-
вания стало восприниматься как 
какой-то обязательный стандарт. 
Вот многие родители и тратят по-
следние (и даже кредитные) деньги 
на то, чтобы их дети хоть как-ни-
будь отучились в вузе, даже если у 
них для этого нет ни склонностей, 
ни способностей, ни интереса. В 
результате, вместо того чтобы стать 
хорошим рабочим, молодой чело-
век выходит из вуза «белым ворот-
ничком» без особых навыков и уме-
ний и находит какую-то работу, не 
требующую особой квалификации 
(продавец, официант и т.п.) и зача-
стую никак не связанную с профи-
лем вуза, который он окончил. 

Проблема низкого престижа ра-
бочих профессий существует не 
только в России. Так что для её ре-
шения можно обратиться к зару-
бежному опыту. В связи с этим мне 
вспоминается такая социальная 
реклама, которую я видела в аме-
риканском сегменте интернета.  

Картинка разделена на две части: 
слева молодой человек за письмен-
ным столом на фоне книг, а справа 
— другой молодой человек в рабо-
чем комбинезоне, который что-то 
делает в электрическом распреде-
лительном щитке. Подпись под 
картинкой слева: «Вот Адам, он по 
образованию философ, он отучился 
5 лет, на нём висит невыплаченный 
студенческий кредит 200 тыс. дол-
ларов, и он не может найти работу». 
Подпись под правой картинкой: 
«Вот Джон, он учился год на рабо-
чем месте, получая при этом сти-
пендию; теперь он зарабатывает 
70 тыс. долларов в год. А сейчас он 
занимается тем, что перерезает 
Адаму электричество за неуплату».  

Итак, III Орловский экономиче-
ский форум получился весьма ин-
тересным и содержательным. Жал-
ко только, что он был столь корот-
ким: на работу секций было отве-
дено всего лишь два часа — и ещё 
два с половиной часа на пленарное 
заседание. Поэтому многие темы, 
заслуживающие внимания, оста-
лись без должного обсуждения — 
именно из-за недостатка времени. 
Будем надеяться, что в следующий 
раз форум будет продолжительнее 
(хотя бы один полный день, а лучше 
два) и что он будет проводиться 
чаще, чем раз в несколько лет.  

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.

Заметки с форума
Экономический форум КПРФ проходит в Орле уже в 

третий раз: первый был в 2016 году, второй — в марте 
2020-го, буквально за несколько дней до ковидных локдау-
нов. Мне довелось быть среди участников первого и 
третьего Орловских форумов. В этой статье я опишу свои 
личные впечатления от нынешнего мероприятия — то, 
что я имела возможность наблюдать своими глазами.  
Поэтому мой рассказ ни в коей мере не претендует на пол-
ноту, в частности, потому, что работа форума шла па-
раллельно на нескольких секциях и я вполне могла упустить 
что-то очень важное и заслуживающее упоминания.

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
По мнению докладчика, в России существуют 

реальные заделы для развития. В частности, поло-
жительным примером служат 150 народных пред-
приятий. Несмотря на санкции, они демонстри-
руют устойчивый рост экономических показате-
лей. Маяками являются народные предприятия 
Грудинина и Казанкова. 

Депутаты КПРФ проделали огромную созида-
тельную работу. За последние годы по их инициа-
тиве и при активном участии было принято 89 
значимых для агропромышленного комплекса за-
конов. По образному выражению Владимира Ива-
новича, был создан экологический каркас из 45 
федеральных законов. Завершая своё выступление, 
докладчик отметил, что программа КПРФ является 
программой развития, победы и мира. 

Затем выступил член Президиума ЦК КПРФ, гу-
бернатор Орловской области А.Е. Клычков. 

Участникам форума на большом экране проде-
монстрировали документальный фильм об эконо-
мических достижениях Орловской области, а затем о 
работе своей команды отчитался Андрей Евгеньевич. 

В последние годы государственный долг области 
снизился на 32%, погашены все коммерческие 
кредиты. В 2,4 раза вырос объём сельскохозяй-
ственной продукции. Отремонтировано 1200 ки-
лометров дорожного полотна. Реконструирован 
парк Победы в городе Орле. Благоустроено 887 
дворовых территорий. Около 2000 жителей были 
переселены из ветхого жилья. В Орловской области 
появились шесть новых детских садов. В этом году 
откроются двери самой крупной новой школы в 
городе Орле на 1225 мест. 

Губернатор-коммунист с гордостью отметил, 
что в Орловской области успешно реализуется 
областная антикризисная программа. 

Очень убедительно выступал академик РАН, 
лауреат Государственной премии СССР Р.И. Ниг-
матулин. Он поддержал программу КПРФ и по-
ставил «двойку» российскому правительству. По 
его мнению, нынешний экономический курс не 
позволит России подняться с колен, российское 
экономическое отставание сохранится. По его дан-
ным, в России богатых — 3%, бедных — 75%, а 
представителей среднего класса — 22%. В стране 
сохраняется классовое и региональное неравен-
ство в доходах. Так, 0,4% российских семей имеют 
ежемесячный доход более 5 миллионов рублей, а 
большинство наших граждан еле сводят концы с 
концами. Число научных работников относительно 
1990 года сократилось в три раза. Сейчас в России 
самая высокая смертность в Европе (на 200 тысяч 
человек больше, чем в РСФСР). При этом у нас 
очень высокая коррупция. 

Затем выступил известный российский пред-
приниматель и политический деятель, президент 
ООО «Новое Содружество» и ассоциации «Рос-
спецмаш» К.А. Бабкин. Он считает, что со времён 
Ельцина экономический курс в нашей стране прин-
ципиально не изменился. Россия по-прежнему жи-
вёт за счёт продажи своего сырья за границу и про-
должает пользоваться техническими благами раз-
витых стран мира. По его мнению, участие России 
в ВТО в большей мере вредит нашей экономике. 

Российский металл на внутреннем рынке стоит 
дороже, чем на внешнем. Соответственно, отече-
ственная промышленная продукция по себестои-
мости значительно дороже зарубежных аналогов. 

К.А. Бабкин рассказал, что 250 российских про-
мышленников неоднократно обращались к руко-
водству нашей страны с конкретными предложе-
ниями, как вывести экономику из кризисного со-
стояния. Во многом эти предложения основы-
ваются на антикризисной программе КПРФ. «Но 
правящая власть «закуклилась» и не слышит кри-
ков с мест. Поэтому продолжается наше экономи-
ческое отставание и вымирание народа», — с го-
речью отметил выступавший. 

Затем выступил заслуженный работник сельско-
го хозяйства Российской Федерации, директор ЗАО 
«Совхоз имени Ленина» П.Н. Грудинин. Вначале 
он поблагодарил руководство КПРФ и актив нашей 
партии за то, что удалось отстоять и сохранить 
уникальное народное предприятие. Павел Нико-
лаевич поддержал предыдущих выступавших, в 
частности прокомментировал выступления акаде-
миков В.И. Кашина и Р.И. Нигматулина. Он также 
критиковал экономическую политику руководства 
нашей страны. Отметил наличие в России богатей-
ших природных ресурсов и профессиональных 
кадров. Но причина нашего экономического от-
ставания, по его мнению, коренится в политике. 

Совхоз имени Ленина все годы демонстрирует 
высокие экономические достижения. Только средняя 
заработная плата в нём — 114 тысяч рублей. Все эти 
показатели возможно распространить на всю Рос-
сию, но в этом вначале надо убедить российское 
правительство, а ещё лучше — взять власть в собст-
венные руки по итогам предстоящих выборов. 

Слово предоставили автору книги «Кристалл 
роста. К русскому экономическому чуду» А.С. Га-
лушке. Он призвал изучать экономический и фи-
нансовый опыт СССР. По его данным, с 1929 по 
1955 год объём промышленного производства в 
нашей стране увеличился в 14 раз. Это мировой 
рекорд в XX веке. Этот успех обеспечил в том 
числе «приток лучших мозгов» из передовых стран, 
который удалось организовать Советскому прави-
тельству, несмотря на антисоветские внешние 
санкции и происки внутренних инертных сил. 

 «Наша экономика во многом была новаторская. 
Опыт СССР брали на вооружение другие страны, а 
нынешнее правительство почему-то от него отка-
залось», — с горечью заметил выступавший. 

После этого выступил первый заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по экономической по-

литике Н.В. Арефьев. Он был модератором дис-
куссионной площадки форума, где обсуждался во-
прос «Экономическая независимость — главное 
условие развития России». По его словам, участ-
ники этой дискуссионной площадки поддержали 
программу КПРФ. 

Внешний долг России на сегодня составляет 380 
миллиардов долларов. Около 65% отечественной 
промышленности контролируется иностранными 
инвесторами. По мнению Н.В. Арефьева, первей-
шая задача для России — импортозамещение. Не-
обходимо вернуть в Россию все наши накопления, 
которые хранятся за рубежом, и направить все ре-
сурсы на развитие собственной экономики. Также 
нужно избавиться от диктата международных ор-
ганизаций и начать заниматься подготовкой собст-
венных кадров, опираясь на антикризисную про-
грамму КПРФ. 

Итоги дискуссии на второй площадке форума 
подвёл её модератор первый заместитель руково-
дителя фракции КПРФ в Госдуме Н.В. Коломей-
цев. Участники дискуссии обсудили вопрос «Им-
перативы достижения национальных целей раз-
вития России». 

В своём выступлении Николай Васильевич от-
метил позитивную работу депутатов КПРФ. В по-
следние годы они внесли в Госдуму около 300 важ-
нейших законопроектов. Выступавший также по-
благодарил тех российских учёных, которые ока-
зывают активную помощь многочисленному де-
путатскому корпусу КПРФ. 

На третьей дискуссионной площадке форума 
обсуждался вопрос «Налоговая реформа как драй-
вер развития, а не драйвер накопительства». Итоги 
дискуссии представил её модератор первый заме-
ститель председателя комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам М.В. Щапов. 

Он отметил, что текущий государственный бюд-
жет совершенно не отвечает современным вызо-
вам. Деньги по-прежнему вывозятся из России, 
потому что налоговая политика государства не 
стимулирует бизнес к развитию отечественной 
экономики. 

Участники дискуссии внесли целый ряд кон-
кретных предложений, как спасти нашу экономи-
ку. В частности, предложено увеличить долю ре-
гиональных бюджетов до 50%, ввести дополни-
тельные налоги на сверхбогатство и на роскошь. 

Также выступила модератор четвёртой дискус-
сионной площадки форума председатель комитета 
Госдумы по вопросам семьи, женщин и детей Н.А. 
Останина. На её секции обсуждался вопрос «Раз-
витие социальной сферы — залог интенсификации 
высокотехнологичной экономики России». 

Нина Александровна отметила демографические 

проблемы в России, подвергла резкой критике со-
циальную политику российского государства и 
призвала вернуться к советскому социальному 
стандарту. 

В завершение снова взял слово Г.А. Зюганов. Он 
подвёл итоги Орловского международного эконо-
мического форума, отметив его позитивную нова-
торскую роль. Вся конструктивная критика, пред-
ложения и рекомендации, прозвучавшие на форуме, 
будут положены в основу предвыборной программы 
КПРФ и взяты на вооружение нашим депутатским 
корпусом. Итоговые документы будут разосланы в 
правительство, ведомства и губернаторам. 

III Орловский международный экономический 
форум завершился отправкой гуманитарного груза 
в Луганскую народную республику. 

В мероприятии приняли участие Председатель 

ЦК КПРФ Геннадий Зюганов, губернатор Орлов-
ской области Андрей Клычков, кавалер ордена 
Мужества, медали «За отвагу», медали Суворова 
участник СВО Денис Орлов, участники междуна-
родного экономического форума. 

На следующий день, 1 июля, утром, Г.А. Зюганов 
возложил цветы к памятнику В.И. Ленина на цент-
ральной площади города Орла, а затем в посёлке 
Стрелецкий Орловского муниципального округа 
на площадке Федерального научного центра зер-
нобобовых и крупяных культур стартовал «День 
русского поля». Это главное событие Аграрной не-
дели Орловской области. 

Праздник посетили участники Орловского меж-
дународного экономического форума, а также де-
легации из Белгородской, Брянской, Воронежской, 
Курской, Липецкой, Рязанской, Смоленской, Там-
бовской, Тульской областей и Республики Беларусь. 

В рамках мероприятия за многолетний добро-
совестный труд в системе АПК передовиков агро-
промышленного комплекса наградили почётными 
грамотами, благодарностями министерства сель-
ского хозяйства Российской Федерации и почёт-
ными грамотами комитета Государственной думы 
по аграрным вопросам. 

Свои экспозиции на «Дне русского поля» пред-
ставили более 100 поставщиков сельскохозяйствен-
ной техники, минеральных удобрений, средств за-
щиты растений, научных и финансовых организа-
ций. Среди них ООО КЗ «Ростсельмаш», АО «Щёлково 
Агрохим», ООО «ФосАгро», ООО фирма «Август», УК 
«Деметра-Холдинг», Группа компаний «Шанс», АО 
«Петербургский тракторный завод», ООО «Завод 
имени Медведева», ПАО «КАМАЗ», АО «МХК «Евро-
Хим», ПАО «Россельхозбанк», ПАО «Сбербанк». 

В рамках ярмарки сортов и гибридов представ-
лены 300 опытных делянок, на которых выращи-
ваются горох, соя, гречиха, пшеница, ячмень, овёс, 
бобы, чина, нут, чечевица, люпин, вика. 

Подготовлена отдельная спортивно-патриоти-
ческая программа, конноспортивные мероприятия 
(конный прокат верхом и в фаэтоне, конный ко-
тильон, вольтижировка, танго на лошадях, джиги-
товка). Проходит выставка-дегустация «Сделано в 
России. Выбираем Орловское!», в которой прини-
мают участие более 25 крупных производителей 
продуктов питания региона, Ассоциация фермер-
ских хозяйств и кооперативов «Орёл-Аккор». 

Подарком для гостей стало выступление Мос-
ковского казачьего хора. Выступил вокальный ан-
самбль УМВД России по Орловской области. Свои 
хиты исполнил известный российский певец Алек-
сандр Маршал. 

КПРФ.ru. 
Фото Юрия АЛЕКСАНДРОВА.

От мобилизации экономики  
и экономической  

независимости России —  
к социальному государству!
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ВИЛЬНЮС. Правоохранители Литвы не намерены отказываться 
от протестных акций против низкой оплаты труда и чрезмерной слу-
жебной нагрузки во время проведения в столице прибалтийской рес-
публики саммита НАТО, заявила председатель профсоюза сотрудни-
ков полиции Рома Катинене. «Неподходящего времени для выраже-
ния своего мнения для стражей порядка нет. Это не для нас стыдно 
протестовать в такой момент — это позор для государства, для 
властей, что сотрудники полиции за свою опасную работу получают 
гроши, а это, как и недостаточное финансирование медреабилитации 
правоохранителей, негативно сказывается на мотивации силовиков», 
— отметила Катинене.   

ВАРШАВА — БЕРЛИН. Между Польшей и ФРГ разразился 
скандал по поводу технического обслуживания танков «Леопард», 
переданных поляками на Украину. Контракт между польским обо-
ронным подрядчиком Polish Group Zbroweniowa и немецкими компа-
ниями Krauss-Maffei Wegmann и Rheinmetall ещё не подписан. В то же 
время несколько бронемашин уже отправлены для ремонта в Польшу, 
где за так называемую первичную диагностику танка, которая в Гер-
мании обычно обходится всего в 12 тысяч евро, планируется брать 
100 тысяч евро. Кроме того, польская компания не хочет давать ни-
каких гарантий на ремонт.  

ХАРЬКОВ. Жители этого украинского города не готовы к появле-
нию у них улицы Степана Бандеры, сообщил местный мэр Игорь 
Техов. По его словам, сейчас власти «незалежной» сражаются за ин-
ституты демократии, поэтому к таким явлениям, как переименование, 
декоммунизация и снос памятников, политик относится с пониманием 
и будет «стоять на стороне общества», но говорить об улице имени 
Бандеры пока рано.  

ШТУТГАРТ. Отделение Социал-демократической партии Германии 
в земле Баден-Вюртемберг потребовало убрать нацистских орлов с 
трёх правительственных зданий. И хотя в ФРГ в рамках борьбы с фа-
шистской символикой со всех зданий сняли свастику, в некоторых 
случаях на фасадах остался геральдический орёл с распростёртыми 
крыльями, присутствовавший на гербе третьего рейха.  

БЕРЛИН. Немецкое издание «Бильд» планирует сократить порядка 
200 журналистов с последующей заменой их на искусственный интел-
лект (ИИ). «Роли редакторов, фоторедакторов, корректоров и других 
сотрудников, участвующих в печатном производстве, больше не будут 
существовать, как сегодня. К сожалению, нам придётся расстаться с 
коллегами, выполняющими работу, легко заменяемую автоматически-
ми процессами», — говорится в служебной записке. В уведомлениях, 
отправленных сотрудникам по электронной почте, отмечается, что ИИ, 
в частности, вскоре полностью возьмёт на себя вёрстку печатной 
газеты. В то же время его использование даст редакторам и репортёрам 
больше времени и пространства для журналистского творчества.  

По сообщениям информагентств подготовила  
Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

НА БЕЛОРУССКОМ РУБЕЖЕ

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

Выборы в Узбекистане 
могут стать точкой от-
счёта новой эпохи, в кото-
рой будут окончательно по-
хоронены экономические и 
социальные завоевания со-
ветского прошлого. На это 
указывает программа дей-
ствующего президента. 
Среди её пунктов — уход го-
сударства из промышлен-
ности, транспорта и ком-
мунальной сферы.  

В о многих государствах, чьи 
власти проклинают «совет-
ский тоталитаризм» и пре-

возносят сделанный в 1991 году 
«демократический выбор», избра-
ние президента является «театром 
одного актёра». Все роли в нём 
расписаны, а сценарий до боли 
примитивен и заканчивается од-
ним и тем же — сокрушительной 
победой действующего главы го-
сударства или назначенного им 
преемника. Интрига состоит лишь 
в том, какая цифра будет выбрана 
в качестве результата, но и здесь 
диапазон невелик, варьируясь в 
пределах от 80 до 100 процентов. 

Очередное такое представление 
будет дано 9 июля в Узбекистане, а 
досрочный характер выборов не 
изменит их предсказуемости. На-
помним: весной в стране были 
приняты поправки в Конституцию. 
Они не только увеличили срок пре-
зидентских полномочий с пяти до 
семи лет, но и обнулили «послуж-
ной список» Шавката Мирзиёева, 
избиравшегося в 2016 и 2021 годах. 
Дождавшись обнародования ре-
зультатов референдума, по кото-

рым поправки поддержали 90 с 
лишним процентов избирателей, 
президент выступил с по-восточ-
ному велеречивым заявлением. 
«Мы и дальше продолжим вести 
работу по каждому вопросу, ка-
сающемуся жизни государства и 
общества, сегодняшнего и буду-
щего развития, только и только с 
вами, нашим мудрым и велико-
душным народом… В обновлённой 
системе государственной власти 
мандат должен выдаваться только 
тому руководителю, которому до-
веряет наш народ, повторю, только 
наш народ», — объявил Мирзиёев 
и назначил досрочные выборы. 

Как и прежде, в избирательной 
кампании солирует действующий 
глава государства, а другие высту-
пают «на подпевке». Три таких 
кандидата исполняют скромные 
партии, сосредоточившись на уз-
ких темах и не позволяя себе даже 
завуалированной критики прези-
дента. Из этого напрашивается вы-
вод, что переизбрание Мирзиёева 
как шумный, но малозначимый 
ритуал не принесёт стране каких-
либо радикальных перемен.  

Полного пересмотра политики и 
вправду ожидать не приходится. Но 
ряд признаков указывает на то, что 
тенденции, которые во время преж-
них сроков президента были обо-
значены штрихами, теперь станут 
доминирующими. Речь в первую 
очередь идёт о переходе к неолибе-
ральной экономической модели. 

Выступая с программной речью на 
съезде Либерально-демократиче-
ской партии, от которой он фор-
мально выдвинут в президенты, 
Мирзиёев высказался об этом пре-
дельно ясно. По его словам, прио-
ритетами нового срока станут «уве-
личение доли частного сектора и 
последовательный перевод моно-
полистических отраслей на рыноч-
ные принципы». В частную собст-
венность, например, будут переда-
ны железнодорожные услуги, строи-
тельство автодорог и управление 
ими, газо- и электроснабжение. Всё 
вместе это должно сократить число 
госпредприятий вшестеро и увели-
чить долю частного сектора в эко-
номике до 85 процентов. 

 

П о сути, это стало единствен-
ным конкретным и весомым 
пунктом платформы. Все 

остальные обещания — вроде дву-
кратного роста ВВП, увеличения 
скорости интернета в 10 раз и про-
должительности жизни с 73 до 78 
лет, цифровизации, лечения гепа-
тита C за счёт государства и он-
лайн-работы для женщин в декрет-
ном отпуске — не выходят за рамки 
обычного буржуазного популизма.  

Серьёзность намерений доказы-
вается уже предпринятыми пра-
вительством шагами. В марте Мир-
зиёев утвердил новую программу 
приватизации, согласно которой в 
ближайшее время на продажу бу-
дут выставлены пакеты акций бо-

лее тысячи предприятий. Среди 
них четыре десятка крупнейших 
компаний, таких как Узбекский ме-
таллургический комбинат, Алма-
лыкский и Навоийский горно-ме-
таллургические комбинаты, На-
циональный банк и т.д.  

«Правда» подробно писала об 
этой программе в номере от 11—
12 апреля, и с тех пор власти Узбе-
кистана значительно продвину-
лись на пути тотальной распрода-
жи госсобственности. В первых 
числах июня агентство по управ-
лению государственными актива-
ми объявило о начале процесса 
приватизации компании UNG Pet-
ro, владеющей крупнейшей в стра-
не сетью автозаправочных стан-
ций. Продажа другого актива — за-
вода «Навоиазот» — продвинулась 
дальше. Правительство выбрало 
Международную финансовую кор-
порацию — подразделение Все-
мирного банка — в качестве стра-
тегического консультанта. Как со-
общили чиновники, приватизация 
предприятия послужит «привлече-
нию частных инвестиций в хими-
ческую промышленность, её мо-
дернизации, а также повышению 
эффективности и конкурентоспо-
собности этой основополагающей 
отрасли экономики». Отметим, что 
на «Навоиазоте» производится 
треть продукции узбекского хим-
прома, в том числе удобрения, по-
ливинилхлорид, аммиак, каусти-
ческая сода и т.д. 

Кроме того, завершилась прива-
тизация электротехнического за-
вода «Алгоритм», ведущей транс-
портно-логистической компании 
«Орта Азия Транс», выставлены на 
торги биохимический завод «Био-
кимё» и Андижанский биохимиче-
ский завод, являющиеся крупней-
шими производителями спирта в 
Центральной Азии.  

Щупальца рынка проникли и в со-
циальную сферу. Недавно чиновни-
ки объявили успешным экспери-
мент, проводившийся в Андижан-
ской области. Он заключался в пере-
даче бизнесу управления системой 
отопления. Как утверждается, это 
позволило сократить потери и по-
высить температуру внутри зданий. 
Теперь опыт решено распространить 
на всю страну. «Перед ответствен-
ными лицами поставлена задача ин-
вентаризировать и поэтапно модер-
низировать системы отопления со-
циальных объектов районов и горо-
дов, привлекая к управлению ими 
предпринимателей», — говорится в 
официальном сообщении. Постанов-
лением президента в план госу-
дарственно-частного партнёрства 
включены 13,4 тысячи объектов со-
циальной сферы, в том числе 6,5 ты-
сячи школ, более 4 тысяч детских са-
дов, свыше 2 тысяч учреждений 
здравоохранения и т.д.  

Между тем внимания заслужива-
ет не только предвыборная плат-
форма Мирзиёева, но и то, от каких 
сил он баллотируется. Во-первых, 

его традиционно, уже в третий раз, 
выдвинуло «Движение предприни-
мателей и деловых людей — Либе-
рально-демократическая партия Уз-
бекистана», ставящее своей целью 
построение либеральной экономи-
ки и защиту прав собственников. 
«Государство должно стоять на стра-
же законных прав частного собст-
венника, создать условия, в которых 
каждый может работать для при-
умножения своей собственности. 
Мы считаем, что там, где общество 
и государство построены на прин-
ципах уважения частной собствен-
ности, отмечается прогресс, а где на 
отрицании — регресс», — утвержда-
ется в программе организации.  

Во-вторых, о поддержке кандида-
туры Мирзиёева заявила партия 
«Миллий тикланиш» («Национальное 
возрождение»), известная своей на-
ционалистической и антисоветской 
риторикой. Её лидер, вице-спикер 
парламента Алишер Кадиров, напри-
мер, выступал против демонстрации 
советских знамён в День Победы. 
Назвав их «флагами захватчика, 
окрашенными кровью узбекской ин-
теллигенции и наших предков», он 
счёл это «оскорблением узбекского 
народа». Также Кадиров заявлял, что 
обучение русскому языку уничтожает 
в детях духовность. Отказавшись от 
выдвижения, политик объяснил это 
тем, что действующий президент 
«доказал свой патриотизм» и реали-
зовал большую часть целей партии 
«Миллий тикланиш». 

 

Каким же будет «новый Узбе-
кистан», о котором не устаёт 
повторять Мирзиёев? Вопре-

ки заявлениям о всестороннем про-
грессе, страна испытывает всё боль-

ше трудностей. Открытые в совет-
скую эпоху запасы природного газа 
и нефти постепенно истощаются, а 
инфраструктура ветшает. Минув-
шей зимой это обернулось острым 
кризисом и веерными отключения-
ми электричества. Времена, когда 
республика была крупным экспор-
тёром углеводородов, остались в 
прошлом. Продажа газа в Россию 
прекращена, а поставки в Китай в 
январе — мае упали на 60 процен-
тов. Вместо этого Узбекистан нара-
щивает импорт топлива. Только у 
России предполагается покупать 2,8 
миллиарда кубометров газа в год. 
Социальные и промышленные объ-
екты страны ускоренно переводят-
ся на угольное отопление. Лишь в 
этом году отказ от природного газа 
затронет 250 заводов, 1,1 тысячи 
теплиц и свыше 5 тысяч школ, боль-
ниц и детсадов. Ввоз в республику 
угля за первый квартал этого года 
вырос на 62 процента.  

Население страдает от посто-
янного роста тарифов и цен. Годо-
вая инфляция уже несколько лет 
превышает 10 процентов, продо-
вольственные товары по итогам 
мая подорожали на 13 процентов. 
При этом цены на рис выросли за 
год на 58 процентов, сахар — на 41, 
лук — на 50, яйца — на 26, молоко — 
на 18 процентов. Либерализация 
экономики, обещанная президен-
том, сделает жизнь подавляющего 
большинства граждан ещё тяжелее. 
В политическом спектакле, кото-
рый разыгрывает власть, им отве-
дена роль бессловесных зрителей. 

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

Шаг к либеральной бездне

С началом мятежа «лидер 
демсил» С. Тихановская 
собрала экстренное засе-

дание своей своры из «объеди-
нённого переходного кабине-
та», на котором громогласно 
объявила о создании «опера-
тивно-ситуационного штаба», 
куда вошли координаторы экс-
тремистского мобилизацион-
ного плана «Перамога» («Побе-
да») и прочие маргиналы с на-
полеоновскими амбициями. На 
виртуальных посиделках не 
обошлось без традиционных 
призывов к «демократическим 
организациям и добровольцам, 
воюющим на Украине», присо-
единиться к сброду для «выра-
ботки совместного плана дей-
ствий и обороны суверенитета 
Беларуси» во имя одной цели — 
«освобождения от диктаторско-
го гнёта Лукашенко и импер-
ского российского зла». 

При этом Тихановская и Ко 
не преминули всему миру на-
помнить, что являются «един-
ственной легитимной властью 
в стране», посему «берут на себя 
ответственность за её судьбу», 
«денонсируют соглашение о 
создании Союзного государст-
ва, объявляют о выходе Белару-
си из ОДКБ, ЕАЭС и СНГ», а так-
же требуют «немедленно за-
крыть границу с Россией, обес-
печить вывод российских войск 
из Беларуси и прекратить под-
готовку к размещению россий-
ского ядерного оружия на её 
территории». Каким образом 
реализовать сие на практике, 
словоблуды не объяснили.  

Боевой клич, брошенный не-
докабинетом в мечтательной 
эйфории к «национально ори-
ентированным силам» — при-
мкнуть к штабу, зарегистриро-
ваться в дискредитировавшем 
себя плане «Перамога» и «го-

товиться к активным дей-
ствиям по восстановлению за-
конности и правопорядка в 
республике», — был тут же под-
хвачен «независимыми СМИ» 
и растиражирован в соцсетях. 
После «обращения к народу» 

«нацлидера» как грибы после 
дождя повылезали отовсюду 
бравые молодцы, готовые на 
диванах ринуться в ратный бой 
с громкими речёвками.  

Первым на сцену оператив-
но выполз с «донецкого на-
правления» «министр оборо-
ны» В. Сахащик, самонадеянно 
заявивший, что «белорусская 
армия с народом». Эти бредни 
развил другой мастер кухон-
ных ристалищ В. Прокопьев, 
заочно схлопотавший недавно 
на родине 25 лет усиленного 
режима за экстремистскую 
деятельность. Лысый экс-ре-
сторатор с наглой рожей и жу-
ликоватыми повадками объ-
явил, что в «окружении Лука-
шенко есть человек, от кото-
рого поступит сигнал к началу 
активной фазы». Не остался в 
стороне от виртуальных иг-
рищ и 79-летний светоч бело-
русских националистов З. По-
зняк, призвавший из безопас-
ного далёка «готовиться к вы-
ходу на улицы, вооружённой 
борьбе и захвату администра-
тивных зданий». 

Раздухарился также коман-
дир террористов Д. Прохоров 
из «полка Калиновского», вхо-
дящего в состав ВСУ. Фрикова-
тый «комдив», растатуирован-
ный с головы до пят свастикой, 

обратился к «военным и ре-
зервистам», дабы те «готови-
лись по сигналу к решитель-
ным действиям». По словам 
боевитого тиктокера, у недо-
полка «внутри страны есть 
большой резерв, готовый осво-
бождать Беларусь», а «время 
свободы приближается». Судя 
по нулевой реакции «резерва» 
на болтовню диванного стра-
тега, его число не превысило 
состав «калиновцев», исчис-

ляемый после Артёмовска не-
сколькими десятками человек.  

Заявив о грандиозных наме-
рениях, Д. Прохоров не забыл 
от души пнуть давних конку-
рентов из «офиса Тиханов-
ской». Присоединяться к её 
«штабу» он наотрез отказался, 
сославшись на свой, и посове-
товал всем ориентироваться на 
«калиновцев», «доказавших в 
окопах, а не на словах предан-
ность своим идеалам» и уже 
имеющих «структуры на пере-
ходный период в Беларуси». Что 
касается отношения к «мини-
стру обороны» В. Сахащику с 
«российским паспортом и на-
грудным знаком от управления 
военной контрразведки КГБ Бе-
ларуси», то к декоративному ге-
нералиссимусу у Д. Прохорова 
тоже доверия нет. Однако и он 
внятно не объяснил, каким об-
разом с кучкой тиктокеров со-
бирается «выгнать российских 
военных из страны». 

 

Основная суть претензий 
к С. Тихановской, как все-
гда, свелась к деньгам. Ес-

ли «нацлидер» утверждает, что 
передала «калиновцам» 200 ты-
сяч евро, то их вождь говорит об 
обратном. А с теми, кто не де-
лится спонсорской валютой, 
«борцам с режимом» не по пути.  

Не успели «доброхоты» дви-
нуть с диванным «освободи-
тельным походом» под бело-
красно-белыми тряпками на 
родину, как вскоре пошли на 
попятную, с ужасом узнав о 
внезапном конце мятежа и «пе-
редислокации ЧВК «Вагнер» с 
Пригожиным» на территорию 
Белоруссии. Следом не на шут-
ку переполошились и их над-
зиратели из Польши и Литвы, 
решившие спешно укреплять 

границу, уже представив на 
варшавских и вильнюсских 
улицах марширующих с кувал-
дами «вагнеровцев». Масла в 
огонь подлил и одобренный бе-
лорусскими депутатами проект 
договора с Россией об учебно-
боевых центрах совместной 
подготовки военных в стране. 
Всё это вкупе с размещением 
тактического ядерного оружия 
в республике окончательно по-
хоронило робкие надежды «по-
литэмигрантов» поплясать на 
могиле «кровавого режима».  

В такой ситуации беглая оп-
позиция не придумала ничего 
лучшего, чем в бессильной зло-
бе по привычке колотить ку-
лачками воздух. Так, С. Тиха-
новская пообещала, что «не со-
бирается складывать руки и на-
мерена привлечь ЕС к решению 
проблемы», для чего тут же ука-
тила в Брюссель для обсуждения 
с кураторами «стратегии по де-
колонизации Беларуси». Поми-
мо этого, «лидер демсил» со 
своим недокабинетом готовит-
ся к июльскому саммиту НАТО 
в Вильнюсе, где неизвестно в 
который раз будет трещать о 
«механизмах привлечения Лу-
кашенко к ответственности и 
противодействии размещению 
в стране ядерного оружия» ради 
«региональной безопасности». 

После своей начальницы в 
трагифарсе снова появился 
клоун В. Сахащик, который со 
знанием дела заявил, что «у бе-
лорусской системы нет шансов 
выстоять в кризисной ситуа-
ции». Более того, переобувшись 
в воздухе, он «уже не делает 
ставку на освободительный по-
ход на Минск», а готов предло-
жить соотечественникам некий 
перспективный план, но о нём 
«все узнают в своё время». Что 
касается деятельности его «де-
сантно-штурмовой роты», то об 
этом, по мнению В. Сахащика, 
пока рано говорить из-за чрез-
вычайной секретности её судь-
боносной миссии, в которой 
мифическим боевикам помо-
жет «большое ИТ-подразделе-
ние», находящееся сейчас на 
дальних украинских подступах.  

Затем фанерный фельдмар-
шал порассуждал на любимую 
тему — о предательстве, являясь 
в нём чемпионом. Он предосте-
рёг доверять Е. Пригожину, 
«бросившему боевых товари-
щей и свой народ», как три года 
назад, к слову, сделал сам В. Са-
хащик, который в случае на-
добности повторит тот же фор-
тель и по отношению к С. Тиха-
новской. Однако данную ана-
логию «министр» старается не 
замечать.  

Поведение и риторика «по-
литэмигрантов» на фоне про-
валившейся «русской смуты» 
доказали их полную ничтож-
ность, несостоятельность и бес-
перспективность. За 30 лет 
своего убогого существования 
белорусская оппозиция так и 
не предложила народу кон-
структивной программы раз-
вития страны и в результате 
бесконечных склок, непомер-
ной жадности и хронического 
предательства закономерно и 
окончательно выродилась в по-
литических дегенератов. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ, 
соб. корр. «Правды». 

г. Брест.

«Поход на Москву», устроенный ЧВК «Вагнер», 
показал во всей неприглядной красе не только 
чем дышит беглая белорусская оппозиция, но и 
в кого она эволюционировала. 

Жалкое зрелище

В угоду киевскому 
режиму и Западу

Власти Литвы, давно определив-
шиеся в своём выборе, намерены до 
2026 года оказать киевскому режиму 
серьёзную военную помощь. Об этом 
со ссылкой на министерство обороны 
балтийской республики информирует 
интернет-портал RuBaltic.Ru. 

 

«Р азработан план оказания военной под-
держки Украине, согласно которому  

с 2024 по 2026 год она составит не менее  
200 миллионов евро», — говорится в со-
общении. 

В первую очередь Украина получит 10 бро-
нетранспортёров М-113. 

При этом уточняется: «С новой партией ко-
личество переданной бронетехники составит 
72 машины». Кроме того, на 2023 год респуб-
лика для передачи Украине заказала 12,5 мил-
лиона патронов. 

Как отметил министр обороны Литвы Арви-
дас Анушаускас, общая стоимость военной по-
мощи, оказанной Вильнюсом Киеву, уже до-
стигла 500 миллионов евро. Вместе с гумани-
тарной и финансовой помощью она превыша-
ет 1 миллиард евро и составляет 1,42 процента 
валового внутреннего продукта республики.

ВЕСТИ ИЗ МОЛДАВИИ

Н а мероприятии присутствовали секре-
тарь ЦК ПКРМ К. Старыш, депутаты 
парламента от ПКРМ В. Мудук, И. Сибо-

ва, Н. Русол, члены ЦК ПКРМ В. Мындреску,  
А. Годорожа, О. Манторов, представители ве-
теранской организации Кишинёва во главе с 
Ю. Ерёминым, жители города. 

Перед участниками митинга выступил сек-
ретарь ЦК ПКРМ Константин Старыш. Он на-
помнил собравшимся, что это событие, кото-
рое ежегодно отмечают неравнодушные к 
судьбе Отчизны люди, приходя к памятнику 
«Борцам за власть Советов» с цветами, являет-
ся знаковым для Молдавии, поворотной точ-
кой в истории страны, началом её расцвета и 
дальнейшего развития. 

«Румынскими оккупантами Молдавии были 
уготованы рабское существование, прозябание 
в безграмотности и угнетении, деградация. Всё 
это время, с 1918 по 1940 год, Бессарабия безжа-
лостно разграблялась. В Румынию оккупацион-
ные власти вывозили материальные ценности, 
физически истребляли молдавский народ, экс-
плуатировали крестьян, уничтожали промыш-
ленность. Характерно, что нынешняя власть ве-
дёт себя абсолютно также, повторяя своих ру-
мынских оккупантов-предшественников. 

Но так будет не всегда. Память народную выхо-
лостить нельзя. Нельзя заставить людей забыть то 
хорошее и прогрессивное, что принесло им дол-
гожданное объединение Бессарабии с Советским 
Союзом. Нельзя обмануть целый народ, особенно 
если он вздохнул воздух свободы и социальной 
справедливости. Мы уверены, что историческая 
справедливость восторжествует, и этот день опять 
будет отмечаться молдавским народом как день 
всенародной радости и гордости. 

Остался простой и решительный шаг к тому: 
нынешний правящий режим ни в коем случае 
не должен остаться у власти», — подчеркнул 
Константин Гаврилович в своём обращении. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

г. Кишинёв.

Память народную 
выхолостить нельзя

Депутат от правящей 
в Молдавии Партии дей-
ствия и солидарности 
(PAS) Василий Шоймару 
предложил штрафовать 
коллег, выступающих на 
русском языке. С такой ини-
циативой, сообщил интер-
нет-портал RuBaltic.Ru, он 
выступил в ходе отчёта 
Совета по предотвраще-
нию дискриминации и пре-
доставлению равенства 
шансов, который предста-
вил в парламенте руково-
дитель этой структуры 
Ян Фельдман. 

 

«Спустя 33 года после объ-
явления суверенитета 

маленькая группа коллег в 
парламенте дискриминирует 
страну, где румынский язык 
является государственным, 

выступая на русском. Сколько 
ещё нужно ждать, чтобы эта 
группка оказалась вместе со 
всеми? У вас есть какой-то ме-
ханизм для решения пробле-
мы? У меня есть, и он эконо-
мического характера», — обра-
тился Шоймару к докладчику, 
прозрачно дав понять, что не-
обходимо ввести штрафы про-
тив говорящих по-русски. 

Фельдман, отвечая на его во-
прос, отметил, что в Евросою-
зе, куда так стремится руко-
водство республики, налицо 
разнообразие культур и язы-
ков, а права на использование 
того или иного языка — обяза-

тельство Молдавии, которое 
она приняла в рамках евроин-
теграции. 

«И если завтра будет принят 
закон, предполагающий нало-
жение санкций за обращение 
на негосударственном языке, — 
подчеркнул Фельдман, — то мы 
окажемся в Европейском суде 
по правам человека, заплатим 
там, не будем приняты в ЕС и 
вернёмся к изначальной точке, 
где находились 33 года назад». 

Следует отметить, что ранее 
в МИД России заявили об уси-
лении дискриминации русско-
язычного населения в Респуб-
лике Молдова.

Штрафовать  
говорящих по-русски

28 июня 1940 года без единого выстрела Красная Армия зашла на террито-
рию, оккупированную в 1918 году Королевской Румынией. Очевидцы рассказы-
вают, что местное население встречало красноармейцев со слезами на глазах, 
с цветами, хлебом и солью, воссоединение с народами Советского Союза 
искренне приветствовали практически все молдаване. 

28 июня 2023 года в Кишинёве прошёл торжественный митинг, посвящённый 
Дню освобождения Бессарабии от румынской оккупации (1918—1940 годы). 
Митинг был организован Партией коммунистов Республики Молдова.
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Российской Федерации 

П одводя итоги конкурса 
при вручении наград, 
министр культуры 

Ольга Любимова отметила, 
что очевидцами музыкально-
го состязания стали 50 мил-
лионов человек из 102 стран 
мира. Нет спору, что интернет 
— важнейший ресурс для 
овладения знаниями и куль-
турой. Но надо понимать, что 
так называемый контент, ко-
торый уходит в эфир, созда-
ётся самим событием и его 
атмосферой. Эту атмосферу 
разыгрывают не виртуаль-
ные, а вполне реальные слу-
шатели. Можно ли оставить 
состязание, тем более музы-
кальное, без публики? Скла-
дывалось впечатление, что 
именно к этому стремились, 
вопреки своему долгу, орга-
низаторы, всячески замалчи-
вая это мировое событие. 

В оправдание близкие к 
этим кругам медийные лица 
говорили, что конкурс будет 
провальным, что настоящие 
музыканты на него не поедут 
и выбора у жюри не будет: хо-
рошо если удастся подгото-
вить в каждой номинации по 
одному соискателю на гран-
при. Но мрачные прогнозы 
были опровергнуты в первые 
дни конкурса. И дело не в ко-
личестве претендентов, хотя 
их было больше, чем прежде, 
а в качестве музыкальной 
подготовки, в широте творче-
ского кругозора. 

Для чего, собственно, нуж-
ны такие конкурсы? Почему 
они привлекают уже сложив-
шихся молодых музыкантов, 
известных по своим сольным 
выступлениям, альбомам, га-
стролям? Как известно, под-
линный музыкант проживёт 
и без конкурса, наработает 
свой авторитет на практике. 
Примеров тому достаточно. 
Многие яркие музыканты от-
казываются от состязаний — 
в этом их принципиальная 
позиция. 

Конкурс нужен прежде все-
го музыкальному сообществу, 
включающему в себя и музы-
кантов, и слушателей, для раз-
вития и совершенствования 
исполнительского искусства, 
для повышения критериев, 
для ориентации на завтраш-
ний день. Конкурс, освящён-
ный именем Чайковского, ко-
нечно же, служит мощным 
пропагандистом русской 

культуры, классической ис-
полнительской школы, кото-
рую всё чаще в этом веке на-
зывают русской. Нам есть чем 
гордиться и что защищать — 
сегодня эти крылатые слова 
приобретают особый смысл. 
Если бы четыре года назад в 
период прошлого конкурса 
нам кто-нибудь сказал, что са-
мо имя и творчество Чайков-
ского будет где-то под запре-
том, мы бы приняли такого 
предсказателя за сумасшед-
шего. 

В свете текущих событий 
тем более странно, что руко-
водители культуры заняли 
межеумочную позицию по от-
ношению к такому важному 
событию, лишили конкурс 
творческой и материальной 
поддержки и готовы были да-
же оставить его без широкой 
публики. 

Но публика без особых при-
глашений нашла дорогу на 
смотр молодых талантов. Уже 
во время первого тура все би-
леты на состязание в Москве 
и Петербурге были раскупле-
ны. И конкурс зажил полной 
жизнью, обеспечив спрос к 
своему виртуальному отраже-
нию. По ходу дела оно тоже 
обогащалось, становилось 
зорче и детальнее. 

Во втором туре почти в каж-
дой номинации уже опреде-
лились фавориты. Конечно, 
российское представитель-
ство на конкурсе оказалось 
самым большим. Было на ком 
остановить выбор, но фаво-
ритами часто становились 
иностранцы, уже известные в 
нашей стране по гастролям и 
альбомам. Не было никакой 
предвзятости и в отношении 
представителей недруже-
ственных стран. 

В первый же день конкурса 
обратил на себя внимание 
Марсель Тадокоро, японский 
француз, как его называли в 
публике, представлявший обе 
эти страны. Японец по рож-
дению и француз по воспита-
нию и образованию, он окон-
чил Парижскую высшую на-
циональную консерваторию 
музыки и танца, а сейчас про-
должает своё образование, ак-
тивно участвуя в музыкаль-
ной жизни Франции и Япо-
нии, выступая и в нашей стра-
не с Уральским филармони-
ческим оркестром. Он лауреат 
нескольких международных 

конкурсов, и в Москве, по об-
щему мнению, у него высокие 
шансы. По жребию для вы-
ступления в I туре ему доста-
лось место между двумя силь-
ными пианистами — Сергеем 
Давыдченко и Ильёй Папоя-
ном, но у него Бах и Бетховен 
звучали глубже. 

Очень интересной и неожи-
данной была его программа 

во II туре: кроме общеизвест-
ных музыкальных шедевров, 
в неё входили произведения 
Евгения Светланова, Алексан-
дра Скрябина и современных 
французских композиторов. 
Но послушать, как сыграет Та-
докоро в III туре, не при-
шлось: высокоавторитетное 
фортепьянное жюри, в кото-
ром, как потом станет извест-
но, уже начались разногласия, 
его не пропустило. Однако 
симпатия музыкального со-
общества была на стороне 
этого исполнителя. 

Высокий уровень конкур-
сантов нередко создавал про-
блемы для жюри. 

В номинации «фортепьяно» 
определилась тройка лидеров, 
горячо поддержанных слуша-
телями. Каждое их выступле-
ние в III туре превращалось в 
триумф. Два вечера подряд 
Большой зал Московской кон-
серватории неистово аплоди-
ровал этим исполнителям. 

В III туре серьёзная большая 
программа — два концерта 
для фортепьяно с оркестром. 
По сути, каждый пианист даёт 
свой концерт. Казалось, пре-
взойти британца Джорджа 
Харлионо в исполнении про-
изведений Чайковского и Рах-
манинова уже невозможно. 
Джордж не в первый раз вы-
ступал перед московской пуб-
ликой. У него нет русской 
школы, но есть русская душа. 
Он исповедует нашу музы-
кальную культуру, сотрудни-
чает с нашими мастерами, и 
для всего музыкального со-
общества он свой. 

Кажется, вот он, победи-
тель, но в тот же вечер вслед 
за ним играет американец 

Энджел Вонг, известный ещё 
и под именем Станислав. Ему 
20 лет, он учится в Москов-
ской консерватории, и, кажет-
ся, вся консерватория пришла 
его поддержать. С новой си-
лой звучит непременный Кон-
церт для фортепьяно с орке-
стром №1 Чайковского — и 
снова шквал оваций. Вторым 
номером Вонг исполнил фор-
тепьянный концерт Бенджа-
мина Бриттена — выбор не-
обычный, рискованный, но 
подлинному мастеру ничего 
не страшно. И публика снова 
ликует. 

Кажется, «золото» и «сереб-
ро» уже выиграны. Но на дру-
гой день в III туре выступает 
ещё один студент Московской 
консерватории, победитель 
пяти европейских междуна-
родных конкурсов Валентин 
Малинин, — и зал встаёт, 
аплодируя ему. 

Поражает высочайший уро-
вень мастерства этих мо- 

лодых пианистов, ровесников 
нового века. С каждым новым 
конкурсом музыкальное ис-
кусство выходит на новый 
уровень, но при этом остаётся 
верным классической тради-
ции. Русское музыкальное ис-
кусство — душевное, глубоко 
психологичное. Одной высо-
чайшей техники, которой от-
личаются китайские и южно-
корейские виртуозы, тут мало. 
Тем не менее именно техни-
ческое мастерство произво-
дит решающее впечатление и 
на профессионалов, и на пуб-
лику. Особенно это заметно, 
когда дело касается струнных 
и духовых инструментов — 
тут непременно побеждают 
виртуозы. 

В номинации «скрипка» с  
I тура лидером становится Ра-
виль Ислямов. Он участвует в 
Международном конкурсе 
имени П.И. Чайковского во 
второй раз. В 2019 году его 
отметили как лучшего испол-
нителя II тура — тогда ему бы-
ло 18 лет. Равиль окончил 
Центральную музыкальную 
школу при Московской кон-
серватории. Мальчик из горо-
да Владимира к тому времени 
был известен в музыкальных 
кругах как победитель Меж-
дународного конкурса имени 
Бетховена в Австрии и побе-
дитель Всероссийского музы-
кального конкурса. Большую 
популярность в молодёжной 
среде принесла ему победа в 
Дельфийских играх России и 
СНГ.  

Сегодня Равиль Ислямов — 
студент Московской консер-
ватории, выступает с концер-
тами, сотрудничает с Всерос-
сийским симфоническим ор-

кестром имени Е.Ф. Светла-
нова. Подлинным триумфом 
стало его выступление с этим 
коллективом в III туре ХVII 
Международного конкурса 
имени П.И. Чайковского, ко-
гда он исполнял скрипичный 
концерт №5 Моцарта. Вирту-
озность не была самоцелью, а 
только средством к воплоще-
нию в музыке гармонии чело-
веческого существования. 

Главным соперником Исля-
мова был Даниил Коган — зре-
лый мастер, успевший пройти 
большой путь концертирую-
щего музыканта после окон-
чания Московской консерва-
тории. Он играл во многих 
концертных залах Москвы и 
Петербурга, в Америке, Кана-

де, Франции, Таиланде. Два го-
да назад фирма «Мелодия» вы-
пустила дебютный альбом ар-
тиста. Сегодня он преподава-
тель Московской консервато-
рии, руководитель творческого 
объединения «Притяжение». 

Нельзя не отметить, что оба 
лидера играли в конкурсе на 
коллекционных инструмен-
тах: Ислямов на скрипке Джу-
зеппе Гварнери, Коган — на 
скрипке Антонио Страдивари. 

Ещё одна скрипка Стради-
вари была в руках у нашей со-
отечественницы Елены Таро-
сян. Она родилась в городе 
Омске, училась в Московской 
консерватории, неоднократно 
побеждала на международных 
конкурсах скрипачей, гастро-
лировала в России и Европе. 

Их соперниками стали вир-
туозы Китая и Южной Кореи 
— у каждого своя яркая био-
графия. Объединяют всех мо-
лодость, преданность искус-
ству и жажда свершений. Уча-

стие в таком престижном 
конкурсе — уже событие. А 
получить хотя бы диплом — 
это мечта. Конкуренция боль-
шая: в каждой номинации 
около десятка стран. Кроме 
названных выше стран, в кон-
курсе участвуют музыканты 
из Италии, Испании, Герма-
нии, Словении, Сербии, Гру-
зии, Казахстана, Белоруссии 
— всех не перечесть.  

Музыкант Эрни Мойсес 
Варгас Барбоса со своим фа-
готом добрался в Петербург 
из Коста-Рики. Вот ещё одна 
яркая биография: учился в 
Национальном институте му-
зыки, продолжал своё музы-
кальное образование в Выс-
шей школе музыки в Мадри-
де, изучал камерную музыку 
под руководством европей-
ских профессоров, стал лау-
реатом конкурса «Молодые 
солисты», проводившегося 
Национальным симфониче-
ским оркестром Коста-Рики. 
В настоящее время совершен-
ствуется на кафедре старин-
ной музыки Амстердамской 
консерватории, а также изу-
чает профессиональную дип-
ломатию в Университете Ко-
ста-Рики. В его репертуаре 
Моцарт, Чайковский в пере-
ложении для фагота, Э. Вила-
Лобос и малоизвестные у нас 
композиторы. Вот истинное 
назначение конкурса: рабо-
тать с новыми музыкальными 
материалами. Это особенно 
важно, когда речь идёт о не-
давно вошедших в конкурс 
специальностях — «деревян-
ные духовые» и «медные ду-
ховые». Участие духовиков в 
таком большом многообраз-
ном конкурсе — дело новое, 
требующее творческого под-
хода. Интерес к этим новым 
номинациям огромный, пре-
тендентов вдвое больше, чем 
на «скрипку» и «фортепьяно».  

Но точны ли критерии оце-
нок в этом направлении? Как 
соревноваться флейте с фаго-
том, кларнету с гобоем? И тут 
опыт нашего друга из Коста-
Рики может пригодиться. Ко-
гда в одной номинации со-
ревнуются инструменты, не-
сущие в оркестре солидарную 
ответственность, надо с осо-
бой серьёзностью подходить 
к критериям оценки. 

Оценка исполнителей и 
вручение наград очень важная 
часть всякого конкурса. На 
Международном конкурсе 
имени П.И. Чайковского давно 
сложилась традиция подво-
дить итоги торжественно и 
празднично. В этом году все-
мирно известный конкурс 
прошёл в обстановке между-
народной напряжённости. 
Пессимисты говорили, что 
долгожданное событие во-

обще не состоится: никто не 
приедет. Нет, приехали мно-
гие, невзирая ни на какие са-
нации, не побоялись бойкота 
у себя на родине. Участвуя в 
Международном конкурсе 
имени П.И. Чайковского, они 
выразили свой протест про-
тив насилия, свою привер-
женность традиционным че-
ловеческим ценностям, свою 
солидарность со всеми людь-
ми доброй воли. 

Конкурс поддержали ши-
рокие круги слушателей. Они 
оторвались от интернета и 
востребовали «живую музы-
ку». Все выступления про-
шли в атмосфере интереса и 
доброжелательности. Были 
восторги и разочарования, 
но не было равнодушия и 
предвзятости. 

Тем удивительнее, что у ми-
нистерства культуры конкурс 
оказался «не в чести». Сначала 
эта властная структура при-
крывалась маркой Росконцер-
та. Очевидно, денег на орга-
низацию и проведение кон-
курса у министерства не на-
шлось — всё было пущено на 
самотёк: только в финале об-
наружились министерские 
полномочия, когда пришлось 
подводить итоги. Всё было бы 
гладко на церемонии закры-
тия конкурса, но почему-то 
не оказалось в зале председа-
телей жюри конкурсов форте-
пьяно и виолончели. Не при-
шёл на церемонию вручения 
наград Денис Мацуев, отдав-
ший столько времени и сил 
конкурсу. Прошёл шумок: ми-
нистерство и жюри не со-
шлись в оценках.  

Первую премию самому мо-
лодому участнику конкурса 
«фортепьяно» Сергею Давыд-
ченко вручал председатель 
оргкомитета Валерий Гергиев. 
Ну а виолончелистов награж-
дала министр Ольга Любимо-
ва. При этом она сказала и за-
ключительные слова, буднич-
но, между делом, как бы под-
чёркивая своё официальное 
положение на этом праздни-
ке. И весь этот финал полу-
чился каким-то суетливым, не 
отвечающим событию. 

Видимо, такое отношение к 
конкурсу, по сути нашему на-
циональному достоянию, не 
по душе и музыкантам. Но чи-
новники приходят и уходят, а 
Музыка остаётся. 

Прощаясь с конкурсом 
после заключительных кон-
цертов в Москве и Петербурге, 
энтузиасты музыкальной 
классики говорят и пишут 
друг другу: «До встречи через 
четыре года». Этот вполне 
обозримый срок принесёт 
нам много новых имён и от-
крытий. 

Лариса ЯГУНКОВА.

Праздник, который всегда с тобой   
Завершился XVII Международный конкурс имени П.И. Чайковского

Крупнейшее музыкальное событие миро-
вого значения, приуроченное в этом году к 
65-летию этого смотра молодых дарований, 
за две недели буквально растопило лёд офи-
циоза, взятого за правило самими организа-
торами. Уже во второй раз конкурс попыта-
лись оторвать от народа и увести в интер-
нет, причём в этом году с большей настойчи-
востью и уверенностью в успехе.

В  столичном концертном 
зале не было свободных 
мест. В нём собрались 

последние свидетели Великой 
Отечественной войны — дети 
роковых сороковых, которые 
победили фашизм уже тем, 
что выжили, выросли, воспи-
тали своих детей и внуков. 
Несмотря на преклонный воз-
раст и недуги, эти люди при-
ехали на столь значимое для 
них событие со всех уголков 
республики. 

Звучит вальс Арама Хачату-
ряна к драме Михаила Лер-
монтова «Маскарад», напи-
санный к спектаклю Москов-
ского театра им. Евг. Вахтан-
гова. Его премьера состоялась 
21 июня 1941 года, а через не-
сколько часов фашистская 
Германия вероломно напала 
на СССР. Прекрасная музыка 
великого советского компози-
тора, по злому року ставшая 
предвестницей начала войны, 
для участников слёта была ис-
полнена симфоническим ор-
кестром Кабардино-Балкар-
ской государственной филар-
монии имени Бориса Темир-
канова под управлением глав-
ного дирижёра, художествен-
ного руководителя оркестра, 
заслуженного артиста России 
Петра Темирканова. Оркест-
ровое сопровождение создало 
особую атмосферу торже-

ственности и патриотическо-
го подъёма. Со сцены в ис-
полнении солистов Государст-
венного музыкального театра 
Азамата Евазова, Евгения 
Енина, заслуженного артиста 
КБР и Республики Адыгея Ти-
мура Гуазова звучали бес-
смертные песни «Священная 
война», «Горячий снег», «Ка-
тюша», «Смуглянка», «День 
Победы», «Журавли»... 

С тёплыми словами к участ-
никам слёта обратился пер-
вый секретарь Комитета КБРО 
КПРФ Борис Паштов:  

— Сегодня вы, дети воинов-
победителей, выступаете как 
живая история, как символ 
стойкости и мужества жите-
лей нашей республики. 

Лидер коммунистов Кабар-
дино-Балкарии напомнил: 
фракция КПРФ девять раз вно-
сила в Государственную думу 
проект закона «О «детях вой-
ны». Закон пока не принят, но 
Компартия делает всё для то-
го, чтобы воздать должное 
этим заслуженным людям. 

Затем последовала минута 
молчания в память обо всех 
погибших во время Великой 
Отечественной войны. Гости 
слёта в едином порыве вста-
ли и замерли под стук мет-
ронома.  

Далее Борис Паштов и ве-
дущая торжественной части 
слёта коммунист Жанетт Ата-
биева зачитали приветствен-
ные телеграммы от главы КБР 
Казбека Кокова, Председате-
ля ЦК КПРФ Геннадия Зюга-
нова, председателя парла-
мента КБР Татьяны Егоровой, 
депутата ГД Анатолия Бифо-
ва, первого заместителя 
Председателя Центрального 
Совета СКП—КПСС, депутата 
ГД Казбека Тайсаева.  

О судьбах мальчишек и 

девчонок военной поры го-
ворили председатель правле-
ния Кабардино-Балкарского 
республиканского отделения 
ООО «Дети войны», секре-
тарь Комитета КБРО КПРФ 
Замир Канаметов, председа-
тель комитета парламента 
КБР по культуре, развитию 
гражданского общества и ин-
формационной политике, 
секретарь Комитета КБРО 
КПРФ Заурбек Кумалов, за-
меститель председателя Ка-
бардино-Балкарского рес-
публиканского отделения 
ООД «ВЖС — «Надежда Рос-
сии» Елена Казаченко.  

Пронзительно звучали со 
сцены выступления почёт-
ных гостей слёта, не пона-
слышке знающих жестокое 
слово «война»: уполномо-
ченного по правам человека 
в КБР Бориса Зумакулова, 
полковника в отставке, 
председателя Нальчикской 
городской общественной ор-
ганизации ветеранов (пен-
сионеров) войны, труда, Во-
оружённых Сил и право-
охранительных органов Му-
стафы Абдулаева, замести-
теля председателя ветеран-

ской организации КБР Бо-
риса Романенко. 

В каждом из выступлений 
тем или иным образом выра-
жалась поддержка действий 
Вооружённых сил Российской 
Федерации в борьбе с фашиз-
мом на Украине.  

Продолжением доброй 
традиции стало вручение 
группе участников слёта па-
мятных медалей ЦК КПРФ 
«Дети войны». У пожилых 
людей на глазах выступали 
слёзы, когда им вручали ме-
дали, кто-то счастливо улы-

бался, кто-то был немного 
растерян, но медаль «Дети 
войны» для каждого из них 
стала заслуженной наградой. 
Огромный зал поднимался и 
стоя аплодировал каждому 
награждённому.  

Волнующим моментом ста-
ло появление в зале пионеров: 
ребята, до этого исполнявшие 
в фойе фронтовые песни, по-
вязали галстуки ветеранам и 
торжественно приветствовали 
участников форума. Пионер 
Алибек Атабиев выступил с 
песней «Дети войны», две ма-
ленькие девочки прочитали 
стихи о войне и мире. 

В финале форума было 
принято коллективное обра-
щение, в котором, в частно-
сти, говорится: «Мы, участ-
ники первого республикан-
ского слёта «Дети войны» Ка-
бардино-Балкарии», собра-
лись, чтобы ещё раз напом-
нить о тех тяготах и лише-
ниях, которые выпали нам и 
нашим сверстникам. (...). Мы 
собрались, чтобы обратиться 
к вам — президенту Россий-
ской Федерации, депутатам и 

сенаторам Федерального со-
брания РФ, руководителям и 
депутатам законодательных 
органов субъектов России от 
лица тех, чьи отцы сражались 
на фронтах Великой Отече-
ственной войны. Нам непо-
нятно одно: чем же мы, ста-
рики, вас так обидели? Чем 
вы мотивируете непринятие 
закона «О «детях войны»?» 
Участники первого республи-
канского слёта «Дети войны» 
Кабардино-Балкарии» обра-
тились к главе государства, 
депутатам и сенаторам с на-
деждой, что будут оказаны 
государственная поддержка и 
защита самого младшего по-
коления, опалённого Великой 
Отечественной войной.  

Одновременно со слётом 
состоялась конференция ре-
гионального отделения ООО 
«Дети войны», в ходе кото-
рой были избраны его руко-
водящие органы. 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Северо-Кавказский  
федеральный округ.

ПАМЯТЬ

q Цветы — от всей души. 

q Первый секретарь комитета КБРО КПРФ Борис Паштов с участниками слёта.

«Мы тоже победили 
в той войне…»В Государственном концертном зале 

города Нальчика состоялся первый слёт 
«Дети войны» Кабардино-Балкарии». Ис-
торический для КБР форум провели Ка-
бардино-Балкарское республиканское от-
деление КПРФ и региональное отделение 
Общероссийской общественной организа-
ции «Дети войны». Именно Компартия 
вместе с союзными организациями годами 
добивается государственной поддержки 
«детей войны».

Года пройдут, но эти дни и ночи 
Придут не раз во сне тебе и мне. 
И пусть мы были маленькими очень, 
Мы тоже победили в той войне. 

Роберт РОЖДЕСТВЕНСКИЙ. 


